PEDRO PABLO GUERRERO

Ishuga es una localidad rusa de la República de Tartaristán. Cuando se inició la guerra de la Unión Soviética contra la Alemania nazi, la escritora Marina Tsvetáyeva fue evacuada a esa remota ciudad, donde se ahorcó el 31 de agosto de 1941, a los 48 años. El poeta y antropólogo Yanko González (Santiago, 1971) tituló con el nombre del lugar un libro con ocho o nueve poemas de los 75 que llegó a escribir. Lo publicó el año 2011, en una edición limitada. Completó su escritura en Inglaterra, donde se fue a vivir los ultimos años como profesor invitado en la Universidad de Newcastle. Su regreso a la Universidad de Newcastle. Su regreso de la luciona de la Critica 2008) y un anticipo de Torpedos, que publicará dentro de un año dos en El Kultrún.

"Elábuga nace en 2011 a partir de episodios tristásimos que no vienen al caso detallar—recuerda González—En un inicio el interno y el entorno de los poemas y la vida de Marina Tsvetáyeva y Alfonso Alcalde me permitieron sobrellevar el dolor. Al comienzo me interesaba aclara la distinción que este metodo suicida teria decid e piunto de vista material y simbólico, pues este metodo suicida teria decid e piunto de vista material y simbólico, pues este metodo suicida teria decid ed interno y el nomeno mento de vista material y simbólico, pues esta de pie y parceiera equilibrarse verticalmente como un vivo. Val decir, partia de la idea de que el abrocado pareciera inscribir su propia muerte en la prolongación de la vida, dejando su cuerpo como daño, como represal a la resto. Pero no pud

cedimiento suicida, sino también se sugieren vidas que no fueron y muertes posibles, puesto que me resistí en Elâbuga a a pretar únicamente la tecla triste o funesta, incluyendo la caricatura del suicidio como supremo sacramento del dandismo. De este modo, se abrió un abaniro dimento. premo sacramento del dandismo. De este modo, se abrió un abanico diverso, donde además de ruina, desesperación o desastre, aparecen carcajadas incómodas, cierta suspensión del julcio, o el placer de la renuncia, el goce ante el triunfon o de la voluntad, sino sobre la voluntad. La voluntad derrotada alegremente, por decirlo así, por lo que son poemas escritos con la sonrisa en la herida". Objetivo General nació como una antología, reconoce Yanko González, pero se fue convirtiendo en obra reunida y finalmente

"OBJETIVO GENERAL" | Treinta años de escritura:

GONZÁLEZ: De suicidas y torpedos

El poeta y antropólogo vuelve a Chile junto con una recopilación de poemas inéditos y

publicados, que selecciona Vicente Undurraga.



Yanko González presentará su libro e Autores, en el GAM, y, en diciembre, en

se articuló en un nuevo libro, que si bien da testimonio de lo ya publicado, registra el presente de la escritura y ab muestras sustantivas de su futuro. "For eso convenimos en no etiquetarla como antología a priori, porque Objetivo General apuesta por el movimiento de mi escritura más que por lo ya fijado, y en eso son claves los libros inéditos que se incluyen y el propio título, que apunta más que a lo hecho, a la promesa burlona o pardica de lo que apunta más que a lo hecho, a la promesa burlona o pardica de lo que apunta más que a lo hecho, a la promesa burlona o pardica de lo que apunta más que a lo hecho, a la promesa burlona. O pardica de lo que apunta más que a lo hecho, a la promesa burlona o pardica de la condición de necesar de la contra de Neruda. "Midea con el título era dejar registrada la renuncia, que creo es una constante algo escondida en ma mental a logra, como en Torpedos. Por tanto es un abandono del absurdo de un proyecto y de la imposición tanto de un plan, como de una metodologia para conseguiró. Trata tentar se vinculada pero apenas alcanzada".

BALTITUDA de la versa de la constante de la constante de la conseguir de

un despropósito?".

Al reunír en un solo volumen treinta años de "insistencia en la escritura", González concede que Alto Volta es probablemente el libro en el que más ha trabajado la relación de escritura y antropología. "Aunque Mentales Pesados insiste en esa relación de manera más emprica. En los siguientes libros la insistencia es menos literal pero más fluida, ya que sugieren que la poesía necesita del mismo extrañamiento que la antropología, o sea, descotidianizar la realidad que es —croe— el primer movimiento tanto del antropólogo como del poetá.

Los poemas de Torpedos, Ultimo libro incluido en Objetivo General, se basan en las notas de campo que el autor ha escrito, por años, en cuadernos y agendas registrando conferencias, clases, reuniones académicas, asambleas y discursos político-académicos en diversas instituciones educativas. Originalmente, están escritos en appellios enro-

ralmente, están escritos en papelitos enro-llados, gomas de borrar, relojes y otros so-portes clandestinos. De ellos se ofrecen en el libro pequeñas fotos, a manera de viñetas.

-: Es "Torpedos" su incursión más cer-

— JEs "Torpedos" su incursión más cercana a la poesía visual?
— Mi filiación con la poesía visual o experimental siempre ha sido directa, pero no ha constituido una finalidad, sino más bien una sinceridad. Torpedos responde expresivamente a eso, a una profunda tirria a la obligación de adquirir las claves culturales que resuelven cualquier misión biográfica a través de lo que se estimativa de la minera de la criptica de conceptual, sino desde lo precario, la miniatura de lo textual y manual, es decir, desde un torpedo que sinetiza a través de una arteque sintetiza a través de una arte-sanía plebeya e inútil el sinsentido de lo que debe ser aprendido para "realizarse"

£

OBJETIVO GENERAL Yanko González Lumen, Santiago, 2019, 202 páginas, \$15.000 POESÍA

antiago — ¿Alguna vez los hizo? — ¿Alguna vez los hizo? — Por supuesto, el problema era usarios y ahí tendia a fracasar. Quizás por eso estoy empeñado en Imaginar formas seguras de esconderlos. Como en mis drots trabajos, Torpedos también es una observación y autoobservación participante, por lo que se rehissa a reemplazar livianamente la vida real por su reflejo. De ahí que me interse no solo la simulación del aprendizaje a través de estas miniaturas tramposas, sino también la de la enseñanza a través de sus propias inconsistencias reboricas, formulas de desvío y desvario que tan bien filmó Raúl Ruiz. Por ello voy intercalando entre los torpedos otras modalidades discursivas de las diversas estafas pedagógicas. La educación formal es modandades discursivas de las diversas es-tafas pedagógicas. La educación formal es en varios sentidos una suerte de esperanto de clichés, por lo que existe un modo bas-tante genérico de legitimar lo que supuesta-mente debes, sí o sí, saber.

PÁGINA ABIERTA

por Camilo Marks

EL SOL TIENE COLOR PAPAYA

Daniel Campusano La Pollera Ediciones, Santiago, 2019, 100 páginas, \$9.000. NOVELA

TODA ORIGINALIDAD ESTÁ PROHIBIDA

"Una mañana de la semana siguiente escuche la discusión entre Sara Araya y una profesora reemplazante. Como en el último ensayo de PSU se adverlán dos posibles respuestas correctas de la pregunta, la profesora sugería eliminaría (...) pero la fela de departamento. L.) zanjó que era posible discernir la más acertada de las asa, admentivas y (...) pero de regulación profesores commovidos si andan enfermos o deprimidos: Por esso días me habitada un disgusto incisivo Comenzaba septiembre y, en las celebraciones de fiestas patrias, me negué a vestir de huaso latifundista, de huaso pobre, de chilote, de mapuche, de diaquita, de diablo de La Tirana y por supuesto que de rapanui (...) Argumenté que desde cuándo estos juegos horrosos eran simbolos nacionales".

Quien así habla las Antonio, protagonista de El sol tiene color papaya, de Daniel Campusano (1953), tanto este pasaje como el resto de la novela, podrán dar la impresión de que o resto de la novela, podrán dar la impresión de que no constituye un severo eripiulciamiento a la actual educación chilena. En parte lo es, pero tamba de estamos ante una ficción que va mucho más alfa y que jamás cae en la estridencia ni en la acusación destemplada, ya que básicamente se sostiene en las perplejas aseveraciones de Antonio. No podría ser de otro modo en un libro compuesto casi por completo de diálogos, a veces chispeantes, otras, inconclusos, lo que courre cuando el lector debe adivinar aquello que se quiere decir. Campusano mampa de manera admirable la actual jerga juvenil, insertando vocablos propios de ese sector, Si bien nunca abusa de estos modismos en el momento de hacer hablar a como sobre odine destán parados ni qué jóvenes que no saben doínde están parados ni qué jóvenes que no saben doínde están parados ni qué Quien así habla es Antonio, protagonista de El modismos en el momento de hacer hablar a jóvenes que no saben dorde estah parados ni qué hacer con sus vidas. Así, El sol tiene color papaya pasa a ser una radiografía en tono menor o miejor dicho, el retrato de un microcos-mos signado por la desorientación y el desampa-ro, aun cuando el talento de Campusano, de filiación humorística, hace posible que, en lugar de indinaranso sorriamos

rillacion humoristica, hace posible que, en lugar de indigiarans, sonriamos. Hoy por hoy, sobre todo con temas semejan-tes, es muy difficil lograr lo que Campusano alcanza en este texto y es preciso afirmar que su estilo suelto, liviano, en ocasiones epigramático, es la herramienta adecuada para narrar los incidentes que transcurren en El sol tiene color paganya.

papaya. Antonio hace clases en el San Alfonso, un colegio pésimo, cuyas autoridades están obse-sionadas con el rendimiento externo y en el cual van a parar niños que han sido expulsados de

ortros establecimientos, repitentes recalcitrantes o quienes son calificados como "chicos con problemas". Por cierdo, el San Alfonso, una institución de carácter vagamente religioso, está situada en una comuna de altos ingresos y, huelga decirlo, posee normas disciplinarias erráticas, confusas, contradictorias, de forma que sus educandos no saben a qué atenerse, hacen lo que quieren y terminan por desatender todo tipo de órdenes.

La asignatura que Antonio imparte es Lenguiey Comunicación, a la que agrega un taller literario con la asistencia de quienes poseen dicha dase de indinaciones. Tiene tanto éxito —en términos relativos, caro está—que es calificado como el mejor docente del liceo. Esto es en extremo peligoros, por misma que nuestro héroe, o Campussano, no lo expresen ast en el San Alfonso toda novedad, toda originalidad, toda iconociasia, por minima que see, están prohibidas y lo condenarán a la cancelación de su contrato y al desempleo.

En su curso, Antonio establec una relación de sepcielo con depositina, una chiquilla nafrquica, especial con depositina, una chiquilla nafrquica, que concrea su correce y al concrea su correce y al concrea su correce y al concrea con concrea su correce y al concrea con concrea su correce y con concrea su correce y a concrea su correce y con concrea su concrea

grosera, deslengua-da, irreverente, que El estilo suelto, liviano, en ocasiones epigramático, es la herramienta adecuada para

padre in cuenta con el apoyo de su madre; sin queere queriendo, Antonio se involucra en el lio familiar, se hace pasar por egresado de leyes que busca un tra-bajo de procurando con Gustavo, un abogado que es el presunto progenitor de Agustina. A pesar de que la mentira es descubiera, Antonio comienza a darie al jurista lecciones de escritura podetica. Al mismo tiempo, se liga con Maida, una apoderada madue an un ya cherciba, participa cometidos por el abuelo de Agustina —en verdad, son públicos—y se convierte en un elemento indeseable para la dirección del San Alfonso. El sol tiene color papaya, pese a su brevedad, se namifica en una serie de historias y subhistorias que dependen de las periceisa de Antonio del estado de ánimo de Agustina y nos llevan desde el exclusivo barrio donde ella reside a Londres, Perraja y otras lejanas ciudades. Y finalmente descubrimos que hemos seguido una obra excitante y bien escrita.

Comente en: blogs.elmercurio.com/cultura

TRADICIÓN Y *DIVERSIDAD*

El poeta inglés Philip Larkin sentenció hace ya décadas que el desafío de la poesía contemporánea en acercibir un buen poema sobre el fracaso. Lo puro puesto, último llibro de Victor Hugo Díaz Cáantia-go, 1965), es un claro ejemplo de ese temple. Su rasunto es alguien que contente en las antipolad el sombrá y cruda, pero no menos real e intensa. En uno de los textos combría y cruda, pero no menos real e intensa. En uno de los textos combría y cruda, pero no menos real e intensa. En uno de los textos combría y cruda, pero no menos real e intensa. En uno de los textos combría y cruda, pero no menos real e intensa. En uno de los textos recuerdos como los libros / se pueden ordenar en estantes y repisas/ clasificarlos por tenna, por edad, por dolor (…) El acuario estaba lieno de agua esa noche/ pero seco de peces/ donde solo se escuchaba el ruido dispero/ que solo de contratoran, nada en las monsoningún recuerdo/ sólo cenizas y dinero quemado". El poeta hace suyos aquí ciertos

suyos aquí ciertos recursos narrativos para que conozcamos su escenario poético, Dos poetas aparentemente disímiles, pero su escenario poético, donde a ratos surgen imágenes citadinas, como metáforas fugaces de um mundo impuesto que desaparece ante los intersticios de la palabra justa.

Intersticios de la realidad.

Su propuesta puede producir
rechazo o interés en prote, pero
rechazo de la laga y dar cuenta de ámbitos
de la laga y dar cuenta de ámbitos
tealmente gunorados. Cada poema
es una historia cuyo desenlace no es
líz. Así lo prueban textos como
"No hay vacante" y "Orden de alejamiento". Victor Hugo Díaz también
ha publicado Doble vida (1989).
Lugares de uso (2000) y Mo tocar
(2003), entre otros volúmenes.
Por su parte, Micaela Paredes
(Santiago, 1993), en Ceremonias
de interior, explora la sextina, la
copla y el verso blanco. Y al revistalizar estas formas poéticas clásar,
concita interés. Por ejemplo, escri-

be sonetos tal como lo hicieran en su momento poetas como Nicanor Parra, Enrique Lihn y Oscar Hahn. Ella asume dicha herencia y la hace suya al escribir, en "Contra el presente", los siguientes versos: "Desear no desear más y amar lo errado", en el reflejo de la luz madura (...) Y en este instante deshabitado, / sobre la tierra anochecida y dura/ hermanar a tu final mi comienzo". A su vez, en otros textos revela sus ejercicios de admiración o influjos. En "Cernuda desoldo", anota: "Debi haberme atenido al primer verso/ de este diálogo sordo/ en que nos empeñanos todavia/ cuando nadie más nos oye". Aquí hace de su memoria personal una experiencia rica y novedosa. Este ilbro contempia dos capítulos: empleza con "Poemas para olivían trominac om coversos catificas porque poseen una dimensión porque poseen una dimensión porque poseen una dimensión puntafísica y un

porque poseen una dimensión metafísica y un oetas ajuste de cuentas con el lenguaje, donde aún se puede decir algo más dentro del

búsqueda incesante de la palabra justa.

ad. oroducir ector, pero toiner el dedo de âmbitos ada poena en lace no la composiçõe de monos de la como en su tradición.

En 2017, Micaela Paredes publico Necturada, con profigo del reconocido poeta y académico de la como en su tradición pero la como en la como en

Chile y Perú.

En suma, dos poetas aparentemente disímiles, pero unidos por la
búsqueda incesante de la palabra
justa que revele su manera de ser
y actuar, en un mundo que día a
día va perdiendo sus estructuras.

Comente en: blogs.elmercurio.com/cultura



por *Francisco Véiar*

LO PURO PUESTO Víctor Hugo Díaz Editorial Cuarto



Micaela Parede Cerrojo Edicione Santiago, 2019.